



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **La Fexco 2024 contará con 1.400 expositores de más de 27 países**

La Feria Exposición Internacional de Cochabamba (Fexco) ya vendió todos los espacios dispuestos para las empresas, tanto locales, nacionales como internacionales, según informó el alcalde, Manfred Reyes Villa.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20240401/fexco-2024-contara-1400-expositores-mas-27-paises>

#### **San Ignacio de Moxos pide reactivar la carretera por el Tipnis y la ICAM respalda**

Un grupo de concejales del municipio de San Ignacio de Moxos pide reactivar el proyecto de la carretera por el Territorio Indígenas y Parque Nacional Isiboro Sécore (Tipnis) para vincular a Beni y Cochabamba, lo cual es respaldado por los industriales cochabambinos.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240329/san-ignacio-moxos-pide-reactivar-carretera-tipnis-icam-respalda>

#### **El Alto está en la mira de las agencias de turismo nacional**

El Alto se convirtió en los últimos años, como una de las ciudades con mayor desarrollo, debido al asentamiento de empresas de diferentes sectores, pero más automotrices. Ahora las agencias de turismo

miran a la joven urbe para ofertar viajes, paquetes turísticos y muchas alternativas para que el ciudadano pueda viajar.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/03/31/el-alto-esta-en-la-mira-de-las-agencias-de-turismo-nacional/>

---

## ECONOMÍA

### **Gobierno y COB retoman debate sobre incremento salarial y pliego petitorio**

El Gobierno nacional y la Central Obrera Boliviana (COB) retomarán hoy, en la ciudad de La Paz, las mesas de trabajo referidas al paquete de beneficios para trabajadores y el incremento salarial, informó la ministra de Trabajo, Verónica Navia.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240401/gobierno-cob-retoman-debate-incremento-salarial-pliego-petitorio>

---

### **Critican declaraciones del Presidente sobre economía**

Tras haber indicado que hace 30 años se daba recreo en dólares y que el boliviano es apreciado en el mundo, economistas lamentaron declaraciones del presidente Luis Arce, porque está fuera de la realidad, ya que la moneda nacional se devaluó en más del 16% y hace tres décadas la economía estaba bien porque la ciudadanía podía adquirir la divisa estadounidense.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/03/30/critican-declaraciones-del-presidente-sobre-economia/>

---

### **Bolivia tramita ante la CAF un crédito de \$us 100 millones**

En el marco de la audiencia pública de rendición de cuentas inicial 2024, el Coordinador General del programa Empoderar, Jhonny Delgadillo, dio a conocer las nuevas inversiones para la construcción de infraestructura de apoyo a la producción en esta gestión. "El Presidente nos ha ordenado gestionar más de 100 millones de dólares para puentes y caminos rurales, a ser financiados con la CAF - Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe".

**Fuente** **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/bolivia-tramita-caf-credito-us-100-millones/20240331000049941424.html>

---

## **Gobierno de Arce otorga Bs 2.393 millones en créditos a pequeños productores y empresas medianas**

El ministro de Desarrollo Productivo, Néstor Huanca, informó a través de una entrevista en medios estatales que, como parte del fideicomiso SiBolivia, se viene otorgando Bs 2.393 millones en créditos a micro empresarios, pequeños productores y empresas medianas, con una tasa de interés de 0,5%.

**Fuente** **Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/gobierno-de-arce-otorga-bs-2393-millones-en-creditos-a-pequenos-productores-y-empresas-medianas\\_361559](https://eldeber.com.bo/economia/gobierno-de-arce-otorga-bs-2393-millones-en-creditos-a-pequenos-productores-y-empresas-medianas_361559)

---

## **Gobierno invierte más de Bs 1.300 millones para plantas de aceite en cinco departamentos**

Según Nestor Huanca, ministro de Desarrollo Productivo y Economía Plural, cinco departamentos contarán con emplazamientos de plantas de procesamiento y extracción de aceite de grano de soya y especies oleíferas con una inversión de Bs 1.352,4 millones.

**Fuente** **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/gobierno-invierte-mas-bs-1300-millones-plantas-aceite-departamentos/20240329132817941290.html>

---

## **Emapa proveerá 3 mil t de aceite para biodiésel**

La Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) proveerá, inicialmente, 3 mil toneladas de aceite no procesado hasta llegar a las 68 mil durante este año, informó su gerente, Franklin Mamani.

**Fuente** **Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240329/emapa-proveera-3-mil-t-aceite-biodiesel>

---

## **Planta de Biodiésel permitirá sustituir importación de 160 millones de litros**

El Estado boliviano sustituirá la importación de alrededor de 160 millones de litros de combustibles por año con sus dos plantas de biodiésel, una en Santa Cruz y otra en El Alto, afirmó ayer el ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240401/planta-biodiesel-permitira-sustituir-importacion-160-millones-litros>

---

## **Planta de biodiésel en Santa Cruz generará 1.500 empleos directos e indirectos**

La planta de Biodiésel I en Santa Cruz de la Sierra, construida por Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), generará 1.500 empleos entre directos e indirectos, destacó el ministro de Hidrocarburos, Franklin Molina.

**Fuente Original:**<https://www.vision360.bo/noticias/2024/03/31/1777-planta-de-biodiesel-en-santa-cruz-generara-1500-empleos-directos-e-indirectos>

---

## **Armin Dorgathen: “Se podría sustituir hasta un 50% la importación de combustibles”**

Bolivia ingresó a la era de los biocombustibles con la puesta en funcionamiento de la Planta de Biodiésel I, el pasado 26 de marzo, con la mira puesta en reducir la importación de hidrocarburos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240331/armin-dorgathen-se-podria-sustituir-50-importacion-combustibles>

---

## **“En 30 días se alcanzará una producción estable”**

La estatal Planta de Biodiésel recién inaugurada en el departamento de Santa Cruz alcanzará una “producción estabilizada” a fines de este mes de abril. Así lo anunció en una entrevista con este diario el titular de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen Tapia, quien además destacó el ahorro que generará en la importación de combustibles, entre otros aspectos.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20240331\\_en-30-dias-se-alcanzara-una-produccion-estable.html](https://correodelsur.com/economia/20240331_en-30-dias-se-alcanzara-una-produccion-estable.html)

---

## **Gobierno: Producción de gas bajó a 36 MMmcd en 2023 y la Ley 3058 es una camisa de fuerza para atraer inversión**

El Gobierno reconoció este domingo que la producción de gas natural en 2023 tocó fondo y se situó en un promedio de 36 millones de metros cúbicos día (MMmcd). Además, el Ejecutivo indicó que la Ley 3058 de Hidrocarburos es una camisa de fuerza porque representa una dificultad para avanzar en una mayor exploración.

**Fuente Original:**<https://www.vision360.bo/noticias/2024/03/31/1763-gobierno-produccion-de-gas-bajo-a-36-mmmcd-en-2023-y-la-ley-3058-es-una-camisa-de-fuerza-para-atraer-inversion>

---

## **YLB reporta que la planta de litio tiene dificultades por falta de materia prima**

La presidenta de Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB), Karla Calderón, informó que la falta de materia prima impedirá que la planta industrial inaugurada en diciembre del año pasado alcance su máximo nivel de producción. Acotó que esta infraestructura, de 111 millones de dólares, fue adjudicada a una empresa china sin considerar de dónde se obtendría el litio para su procesamiento.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20240329/ylob-reporta-que-planta-litio-tiene-dificultades-falta-materia-prima>

---

## **La producción de Kokabol servirá para abastecer a otras industrias**

Los productos industrializados derivados de la hoja de coca que se procesarán en Kokabol servirán de insumos para abastecer a otras industrias, destacó ayer el ministro de Desarrollo Productivo, Néstor Huanca.

**Fuente Original:**<https://ahoraelpueblo.bo/index.php/nacional/economia/la-produccion-de-kokabol-servira-para-abastecer-a-otras-industrias>

---

## **El movimiento económico por Semana Santa se mantuvo con precios estables**

A pesar de los desafíos climáticos que impactan en la producción este año, el flujo económico durante Semana Santa se mantuvo constante, al igual que en 2023. En los principales mercados del país, los alimentos tradicionales de la festividad estuvieron disponibles sin escasez y con precios estables, informó ayer Jorge Silva, viceministro de Defensa de los Derechos del Usuario y del Consumidor.

**Fuente Original:**<https://ahoraelpueblo.bo/index.php/nacional/economia/el-movimiento-economico-por-semana-santa-se-mantuvo-con-precios-estables>

---

## **Producción arrocerá consolidará a Trinidad como polo de desarrollo**

El alcalde de Trinidad, Cristhian Miguel Cámara, constató durante una inspección a la Planta Procesadora de Granos que la producción de arroz está en marcha, lo que creará condiciones para convertir esta ciudad en un polo de desarrollo.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2024/04/produccion-arrocera-consolidara-a-trinidad-como-polo-de-desarrollo/>

---

## **En 2023, el pago de la deuda externa representó el 11,3% de las exportaciones**

En 2023, el servicio de pago de la deuda externa (capital e intereses), fue uno de los más altos de los últimos años ya que representó el 11,3% de las exportaciones bolivianas. La CAF Banco de Desarrollo, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y los compradores de los bonos soberanos son los que demandan más recursos.

**Fuente Original:**[https://www.vision360.bo/noticias/2024/03/30/1731-en-2023-el-pago-de-la-deuda-externa-represento-el-11\\_3por\\_ciento-de-las-exportaciones](https://www.vision360.bo/noticias/2024/03/30/1731-en-2023-el-pago-de-la-deuda-externa-represento-el-11_3por_ciento-de-las-exportaciones)

---

## **China, India y Brasil, los principales destinos de las exportaciones bolivianas**

Los tres países principales destinos de las exportaciones bolivianas son Brasil (15%), India (12%) y China (11%), según una publicación sobre las cifras del comercio exterior de la gestión 2023, que difundió el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).

**Fuente Original:**<https://www.vision360.bo/noticias/2024/03/28/1615-china-india-y-brasil-los-principales-destinos-de-las-exportaciones-bolivianas>

---

## **Nuevo recinto aduanero recaudó casi 114% más**

El Recinto Multipropósito de Frontera Cañada Oruro "Infante Rivarola", inaugurado el 1 de abril de 2023 en Villa Montes, Tarija, en el límite territorial con Paraguay, el año pasado recaudó en Bs 1.401.817.052 y alcanzó el 113,8% de crecimiento respecto al 2022.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20240331\\_nuevo-recinto-aduanero-recaudo-casi-114-mas.html](https://correodelsur.com/economia/20240331_nuevo-recinto-aduanero-recaudo-casi-114-mas.html)

---

## **Aduana inutiliza más de 30 toneladas de bebidas comisadas al contrabando**

En Santa Cruz empezó el proceso de inutilización de 30,8 toneladas de bebidas comisadas al contrabando

---

entre el 2023 y lo que va de este año, informó la administradora regional de la Aduana, Wilma Laime.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/aduana-inutiliza-mas-30-toneladas-bebidas-comisadas-contrabando/20240328205249941264.html>

---

## **Seprec: En 2023 “nacieron” 3.928 empresas lideradas por jóvenes de entre 18 y 28 años**

En 2023, un total de 3.928 nuevas empresas fueron inscritas a escala nacional por jóvenes emprendedores de entre 18 y 28 años, revelan datos del Servicio Plurinacional de Registro de Comercio (Seprec).

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/sepsec-2023-nacieron-3928-empresas-lideradas-jovenes-18-28-anos/20240329114148941284.html>

---

## **Producción y venta de cemento, en máximos históricos**

La producción y la venta de cemento en el país alcanzaron el año pasado máximos históricos, superando las cifras de 2019, cuando ambos indicadores también marcaron un récord. Santa Cruz y La Paz se mantienen como los mayores productores de este insumo.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/04/01/produccion-y-venta-de-cemento-en-maximos-historicos/>

---

## **YPFB prevé ahorrar \$us 5,2 MM año transportando líquidos por el ducto Oruro-Santa Cruz**

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), a través de su subsidiaria YPFB Transporte SA, habilitó el sistema por ductos desde Oruro hasta Santa Cruz, que generará un ahorro anual de \$us 5,2 millones en función a los volúmenes que se transportarán por el mismo para atender la demanda de centros de consumo.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2024/04/01/ypfb-preve-ahorrar-us-52-mm-ano-transportando-liquidos-por-el-ducto-oruro-santa-cruz/>

---

## **Inversión en bienes raíces es un negocio seguro en Santa Cruz**

Cuando el dólar escasea y sube de precio en Bolivia, el comprar una casa o un departamento es una buena alternativa por la ganancia de plusvalía en el tiempo», señaló el gerente General del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE), Gary Rodríguez, quien asegura que la inversión en bienes raíces en el departamento de Santa Cruz es un negocio seguro.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/04/01/inversion-en-bienes-raices-es-un-negocio-seguro-en-santa-cruz/>

---

## **Bolivia expresa preocupación por amenazas a las elecciones en Venezuela**

La Cancillería del Estado emitió este sábado un comunicado oficial del gobierno boliviano por el cual expresa su preocupación por lo que consideran "amenazas" sobre las elecciones presidencial previstas para julio próximo.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/bolivia-expresa-preocupacion-amenazas-elecciones-venezuela/20240330145138941331.html>

## **Último día para presentar revisiones abre semana crucial para las judiciales**

Hoy es el último día para la presentación de recursos de revisión de las resoluciones de impugnación a postulantes para las elecciones judiciales, en una semana crucial para este proceso, pues el jueves se publicará la lista final de postulantes habilitados.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240401/ultimo-dia-presentar-revisiones-abre-semana-crucial-judiciales>

## **Analistas ven que el informe de la CIDH plantea al menos 5 desafíos**

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) publicó el 14 de marzo el informe "Cohesión social: el desafío para la consolidación de la democracia en Bolivia", con los resultados de la visita in loco al país realizada en marzo de 2023 y los avances planteados desde la inspección de 2006.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240401/analistas-ven-que-informe-cidh-plantea-al-menos-5-desafios>

## **Chuquimia advierte: Partidos que no renueven directivas, pueden perder personería jurídica**

La vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE) Dina Chuquimia advirtió que si los 11 partidos políticos del país no presentan a sus directivas renovadas pueden recibir amonestaciones y hasta perder su personería jurídica.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/nacional/2024/04/01/directivas/>

## Vocal del TSE prevé convocatoria a elecciones primarias en agosto o septiembre

La vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE) Dina Chuquimia recordó que los partidos políticos deben realizar sus elecciones primarias para legitimar a sus binomios y candidatos, como establece la ley.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/nacional/2024/04/01/vocal-del-tse-preve-convocatoria-a-elecciones-primarias-en-agosto-o-septiembre/>

---

## Paz propone eliminar nueve senaturías y a supraestatales

Planteando evitar que algunos departamentos pierdan escaños parlamentarios como efecto de los resultados del reciente Censo Nacional de Población y Vivienda, el senador por Comunidad Ciudadana (CC), Rodrigo Paz Pereira, propuso eliminar una senaturía por departamento y a los representantes supraestatales, señalando que esta acción permitirá ahorrar alrededor de 7 millones de bolivianos al erario nacional.

**Fuente Original:** <https://www.eldiario.net/portal/2024/03/31/paz-propone-eliminar-nueve-senaturias-y-a-supraestatales/>

---

## Arce: 'golpistas que quieren el poder por las buenas o las malas van a recibir una respuesta'

El presidente Luis Arce Catacora lanzó este sábado desde la población cruceña de Vallegrande una advertencia contundente a “los nuevos golpistas que quieren hacerse del poder por las buenas o por las malas” y aseguró que estos sectores “van a recibir una respuesta del pueblo boliviano”.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/arce-golpistas-que-quieren-poder-buenas-malas-van-recibir-respuesta/20240330144809941329.html>

---

## Gobierno ratifica que Morales está inhabilitado

El ministro de Obras Públicas, Edgar Montaña, afirmó ayer que el exmandatario Evo Morales está “inhabilitado” para ser candidato a la presidencia y señaló que el “evismo” está “desesperado” al plantear que el partido azul vaya a las primarias.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240401/gobierno-ratifica-que-morales-esta-inhabilitado>

---

## Evo habla de tres incumplimientos de Lucho y David tras llegar al poder

El expresidente Evo Morales habló este sábado, ante una masiva concentración en Yapacaní, de tres incumplimientos al mandato que les dieron cuando Luis Arce y David Choquehuanca fueron elegidos candidatos presidenciales por el MAS-IPSP para las elecciones de 2020.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-habla-incumplimientos-lucho-david-llegar-poder/20240330201642941403.html>

---

## **Evo desafía a Luis Arce ir a elecciones internas cerradas para designar al candidato del MAS**

El jefe nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, desafió este domingo al presidente Luis Arce a someterse a unas elecciones internas cerradas, con la participación de los militantes de este partido legalmente inscritos en el padrón electoral, para definir quién será el candidato del instrumento político.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-desafia-luis-arce-ir-elecciones-internas-cerradas-designar-candidato-mas/20240331093613941429.html>

---

## **MAS tiene plazo hasta el 5 de mayo para acreditar "en consenso" a su nueva dirección nacional**

El Movimiento Al Socialismo (MAS) tiene 25 días de plazo para elegir a su nueva directiva nacional en un congreso nacional y acreditarla hasta el 5 de mayo, ratificó este lunes la vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Dina Chuquimia.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240401/mas-tiene-plazo-5-mayo-acreditar-consenso-su-nueva-direccion-nacional>

---

## **Juan del Granado anuncia el retorno del Movimiento Sin Miedo y apunta a la Alcaldía de La Paz**

El exalcalde de La Paz, Juan del Granado, anunció el retorno del Movimiento Sin Miedo y apunta a retornar a la Alcaldía paceña; sin embargo, descartó ser candidato. "Claro que vamos a ganar la Alcaldía de La Paz, tenemos tiempo para elegir la mejor candidata o candidato", afirmó Del Granado en un evento público realizado en las últimas horas.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240401/juan-del-granado-anuncia-retorno-del-movimiento-miedo-apunta-alcaldia-paz>

---

## **MTS no renueva directiva, exesposa de Félix Patzi procura la presidencia**

El partido político conocido como Movimiento Tercer Sistema (MTS) no logró llevar adelante su congreso ordinario en la ciudad de La Paz debido a divisiones internas entre seguidores del exgobernador y fundador, Félix Patzi, y su exesposa, Maciel Terrazas, quien preside a las mujeres militantes de esta fuerza política y busca dirigirla a nivel nacional.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/04/01/mts-no-renueva-directiva-exesposa-de-felix-patzi-procura-la-presidencia/>

---

## **“Evistas” amenazan con defender al MAS en las calles y dicen que Evo volverá a gobernar**

Los sectores afines al jefe nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS) advirtieron este sábado que defenderán a este partido político en las calles y carreteras si se lo intenta proscribir. Tildaron de neoliberal al gobierno de Luis Arce y afirmaron que Evo Morales volverá a gobernar el país.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evistas-amenazan-defender-mas-calles-dicen-que-evo-volvera-gobernar/20240331104537941432.html>

---

## **Calle y Loayza (fundadores del MAS) cuestionan a Evo Morales: "No debe haber perpetuidad"**

Rufo Calle y Román Loayza, fundadores del Movimiento Al Socialismo (MAS), cuestionaron este domingo a Evo Morales, asegurando que "no debe haber perpetuidad" en el liderazgo político.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/calle-loayza-fundadores-mas-cuestionan-evo-morales-debe-haber-perpetuidad/20240331135049941438.html>

---

## **Tras conminatoria del TSE, arcistas alistan “posición” y evistas, una “reunión de emergencia”**

Tras la conminatoria del Tribunal Supremo Electoral (TSE) para que el MAS convoque a un congreso en consenso con organizaciones sociales en 25 días, dirigentes arcistas alistan una “posición”, mientras que evistas anuncian una “reunión de emergencia”, para dar una respuesta al Órgano Electoral.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/conminatoria-tse-arcistas-alistan-posicion-evistas-reunion-emergencia/20240330113018941315.html>

---

## Lluvias dejan 255.657 familias afectadas y 1.529 viviendas destruidas en Bolivia

El viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, informó este lunes que hasta la fecha se contabilizan 255.657 familias afectadas y 1.529 viviendas "completamente destruidas" por los desastres naturales provocados por las lluvias en todo el país.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20240401/lluvias-dejan-255657-familias-afectadas-1529-viviendas-destruidas-bolivia>

---

## Luvias, granizadas y heladas dejan 286.106 familias afectadas y damnificadas, reporta Defensa Civil

El viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, informó ese lunes que 286.2106 familias fueron afectadas y damnificadas por diversos fenómenos climatológicos en el país. De ese total, 255.657 corresponden a lluvias y granizadas y otras 30.449 a heladas.

**Fuente Original:**<https://brujuladigital.net/sociedad/luvias-granizadas-y-heladas-dejan-286106-familias-afectadas-y-damnificadas-reporta-defensa-civil>

---

## El remedio, peor que la enfermedad

Bolivia se encamina inevitablemente a una nueva elección judicial, proceso que se lleva a cabo con más sombras que luces por el hecho inicial de que el parlamento nacional no supo actuar con prontitud y responsabilidad para que el proceso se lleve a cabo en tiempo y momento oportuno.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/opinion/el-remedio-peor-que-la-enfermedad\\_361616](https://eldeber.com.bo/opinion/el-remedio-peor-que-la-enfermedad_361616)

---

## Todos somos economistas

Hoy, domingo santo, descansamos de la coyuntura económica. Me permito utilizar el libro de Tyler Cowen: "Descubra al economista que lleva dentro. Cómo utilizar los incentivos para enamorarse, para sobrevivir a su próxima reunión y para motivar a su dentista", para hablar de las mil utilidades de la economía. Me atrevería a añadir que esta ciencia de la argumentación también puede ayudar a reducir de peso, a reconvertir a un

---

masista al libertarismo y a entrenar mascotas. Todas, tareas inútiles y frívolas, dirán algunos, pero estas actividades forman parte del día a día de los simples mortales. Veamos una guía práctica sobre cómo descubrir al economista que uno lleva dentro (y no morir en el intento) siguiendo a Cowen. De esta manera, repasaremos algunos conceptos básicos de economía que pueden ser muy útiles.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20240401/columna/todos-somos-economistas>

---

## **Diseñando nuestro futuro con integridad**

Al comenzar a escribir este artículo concluye el Foro Global Anticorrupción e Integridad 2024, de los países miembros de la OCDE (Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico) llevado a cabo el 26 y 27 del presente mes en Paris, Francia, en el cual tuve la oportunidad de participar de forma virtual en varias de sus sesiones y conferencias. El lema del Foro era "Diseñando nuestro futuro con Integridad" el cual me he permitido colocar como epígrafe de esta entrega. En la oportunidad se celebró el 25 Aniversario del Convenio Anticorrupción de la misma organización.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/disenando-nuestro-futuro-con-integridad\\_361567](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/disenando-nuestro-futuro-con-integridad_361567)

---

## **Más sobre la eliminación de los bonos sociales**

Mi artículo de hace dos semanas que planteaba la necesidad de eliminar los bonos sociales ha generado varias reacciones y un par de interesantes artículos. Enrique Velazco y Roberto Laserna se han sumado al debate expresando sus opiniones en sendas columnas que aparecieron en Brújula Digital.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/opinion/mas-sobre-la-eliminacion-de-los-bonos-sociales\\_361617](https://eldeber.com.bo/opinion/mas-sobre-la-eliminacion-de-los-bonos-sociales_361617)

---

## **Algo más sobre bonos y mi curiosa línea argumental**

Celebro que Roberto Laserna se sume a la reflexión en torno a los bonos sociales (Brújula Digital, Bonos sociales y déficit fiscal). Este es, sin duda, un tema mucho más relevante para la sociedad, que el absurdo juego con nombres de candidatos sin referencia alguna a sus propuestas, menos aún, a la pertinencia de las mismas para promover bienestar social compartido y, fundamentalmente, a la idoneidad de "el candidato" para aplicarlas con alguna probabilidad de éxito.

**Fuente Original:** <https://brujuladigital.net/opinion/algo-mas-sobre-bonos-y-mi-curiosa-linea-argumental>

---

## **Exportación de gas, lindos recuerdos que se esfumaron**

¿Sabía que en 2013 las exportaciones de gas natural representaron el 51% del total de las exportaciones de Bolivia? Así es, ese año exportamos por un valor de \$us 6.214,2 millones por la venta de gas natural a Brasil y la Argentina, algo que ya no se volvió a repetir. Lastimosamente, desde el 2014 al 2023 las exportaciones de este hidrocarburo cayeron en un 66% en su valor, apenas el año pasado exportamos unos \$us 2.046,9 millones, que representaron solo el 19% de las exportaciones nacionales.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/03/30/exportacion-de-gas-lindos-recuerdos-que-se-esfumaron/>

---

## Logística de transporte con Chile facilitará el comercio

La Aduana Nacional instrumentará medidas complementarias para habilitar el funcionamiento, como la atención durante 24 horas, en los pasos fronterizos de Pisiga-Colchane y Tambo Quemado-Chungará, entre Bolivia y Chile, con la finalidad de dinamizar el comercio exterior. Se destaca que, desde el 15 de mayo, los pasos fronterizos por esas rutas estarán abiertos las 24 horas del día y los 365 días del año, de acuerdo con lo manifestado por la directora de la Aduana Nacional, Karina Serrudo.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2024/03/31/logistica-de-transporte-con-chile-facilitara-el-comercio/>

---



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook